

MARCELLO BALBBÓ, INVESTIGADOR DE LA UNIVERSIDAD DE VENECIA, ITALIA

Presenta proyecto sobre fenómeno migratorio en América Latina

por **Juan Antonio Espinoza**

Tijuana.- Si en Tijuana no hay políticas públicas para tratar el tema migratorio es porque las autoridades locales todavía no se han dado cuenta del fenómeno, y es algo en lo cual se debe saber gobernar, pero antes se necesita conocerlo, porque no se puede rechazar, señaló Marcello Balbbó.

El investigador de la Universidad de Venecia, Italia, en entrevista posterior a su participación en el seminario "La migración en Tijuana", en el marco de proyecto de investigación y análisis sobre las migraciones internacionales en áreas urbanas de América Latina, presentado ayer por El Observatorio Experimental, expuso los estudios realizados en las ciudades de Tijuana, Sao Paulo, Brasil y Santiago, Chile.

Explicó que éste es un proyecto de tres largos años sobre diferentes ciudades de América Latina, en particular, sobre Tijuana, Sao Paulo, Brasil y Santiago, Chile, financiado por el gobierno de Italia, que involucra también a una universidad de Vancouver, Canadá.

"Es un proyecto pequeño que tiene como objetivo monitorear lo que la prensa de las distintas ciudades presenta del tema de los migrantes, a fin de mirar y analizar el fenómeno sobre lo que da a conocer a la opinión pública", dijo.

Indicó que en este tema la prensa juega un enorme papel, la cual en la mayoría de los casos piensa bajo la necesidad de interesar a los lectores, pues presenta el fenómeno en una perspectiva no tan positiva, "y esto es importante porque forma la opinión pública, y en base a ello se forman las políticas".

Sin embargo, señaló que los gobiernos todavía no se han dado cuenta del fenómeno, que aunque todavía es pequeño en ciudades como Sao Paulo, Brasil con 15 millones de habitantes, es un fenómeno que está creciendo y si no se atiende, en unos años más podría crear conflictos sociales, como en otros lugares.

Por lo que es un problema que se debe tomar en cuenta, creándose políticas públicas para atenderlo, que si no se hace es por desconocimiento y la falta total de herramientas y medidas, como la falta de conciencia.

"Es un fenómeno que no se puede preparar ni rechazar, hay



MARCELLO Balbbó, investigador de la Universidad de Venecia, Italia, expuso los estudios realizados en las ciudades de Tijuana, Sao Paulo, Brasil y Santiago, Chile, sobre fenómeno migratorio.

que saber gobernarlo y eso significa conocerlo, crear conciencia en los migrantes, porque hay reglas, hay comportamientos y deben saber conducirlos", detalló.

Indicó que las ciudades de América Latina que enfrentan relativamente esta situación están Tijuana, Sao Paulo y Santiago, donde ante la falta de políticas públicas para tratar el fenómeno migratorio, se deben crear unas que sean concientes de la problemática a fin de atender este tema y ofrecer a los migrantes los servicios que demandan y a los que tiene derecho.

No obstante, señaló que en Tijuana ven a los migrantes

como un peligro pues los consideran gente que está robándoles el empleo, y no es así, porque tanto este municipio fronterizo como Sao Paulo y Santiago son ciudades que están metidas en el proceso de globalización.

Aunque -agregó- Sao Paulo y Tijuana son diferentes de Nueva York y Los Ángeles, son ciudades que están en el cruce de la globalización, lo cual es un proceso fuerte que se está dando, por eso estamos estudiando en sí a las ciudades, no los países de América Latina.

Y el análisis arrojó la inexistencia de políticas locales para tratar el tema migratorio y ofrecer los servicios de salud,

vivienda, educación y el reconocimiento de sus derechos que requiere esta población, lo cual -dijo- no existe.

Incluso, comentó que los migrantes todavía son invisibles, que aunque según se afirma son un número pequeño, no se tienen datos claros ni en Tijuana, Sao Paulo y Santiago, debido que las autoridades locales todavía no le dan la debida importancia al fenómeno, y no cuentan con los instrumentos para monitorearlo, pese a que la estructura de su gobierno es muy fuerte.

El investigador de la Universidad de Venecia dijo que el fenómeno de la migración es inevitable y afortunadamente creciente, porque su presencia brinda a las ciudades a donde emigran diferentes culturas y capacidades, pero es algo que no se percibe, porque la prensa no lo envía como con mensaje, creando en la opinión pública una actitud negativa.

Por lo que a través de este análisis sobre las migraciones internacionales en las áreas urbanas de América Latina se pretende dejar un conocimiento mejor y más claro del fenómeno migratorio, a través de este taller, en el cual también tienen su intervención los cónsules de cada ciudad.

jespinoza@elsoldetijuana.com.mx